

EL LITORAL

Número suelto 10 céntimos

PUBLICACION SEMANAL

Número suelto 10 céntimos

Año I.—Número 15

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Benicarló. 0,25 ptas. al mes.
Resto de la Península. 0,30 » »
Estranjero. 0,50 » »

Benicarló 25 de Mayo de 1913

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

San Juan, núm. 14
De los artículos firmados responden sus autores

Anuncios y esuelas mortuorias a precios convencionales.

COMPAREMONOS

Desde luego que siempre es odioso comparar pero la necesidad obliga a escrutar aquellos actos que de plano y también de perfil caen sobre nosotros.

Decimos que no se nos oye, que pedimos al desierto porque cada día lo pasamos peor y no nos ocurre tocar algún resorte como lo acaban de hacer los provincianos de la provincia de Alicante aprovechando la visita del ministro de Fomento a aquellas tierras para inaugurar un hermoso puente que el Estado ha construido en Elche.

Apercibidos los alicantinos, de las necesidades que se les vienen encima, de la crisis vitícola que sufren y de la emigración de braceros que cada día es mayor que según cálculo de ellos elevase a 2000 mensuales, no andaron en remilgos y sin dilación y utilizando un derecho muy propio presentaron al ministro señor Villanueva una razonadísima exposición detallando todos sus dolores y proponiendo como remedio una saludable resolución.

No han aguardado que otros les indicaran remedios para estirpar sus males pues ellos conocen sus defectos y saben a donde pueden llegar, a la vez que tienen conocimientos de lo que pueden disponer y así propusieron como primera operación la de aprovechar las lagunas del Rindera, con las que convertirían a regadío algunas hectáreas de tierra secano que en la actualidad son improductivas.

Desde luego que en esa transformación de riqueza entran algunos pueblos de la levantina provincia y es hermoso conocer el entusiasmo y la disposición que adoptan todas las entidades agrícolas interesadas, que términos proponen para que sea un hecho pero brevemente la obra concebida y que forma utilizan para hacerse oír de los poderes públicos.

Que les asiste la razón es verdad, que quieren lo propio suyo y con ello cuentan, es muy del caso y si para complemento piden auxilio del gobierno central están en lo cierto, pues no sólo se debe ser patriota para pagar y servir si no para obtener los auxilios debidos cuando las circunstancias lo demanden.

Los aludidos vecinos rurales de aquella provincia hermana saben que los gobiernos modernos a quien primero atienden es a las capitales pero en el presente caso se proponen llegar donde fuere preciso y sin dejarse posponer de

nadie imponen conseguir sus propósitos a trueque de los mas grandes esfuerzos.

Nuestro pueblo adormecido por indolencia y mala fe de sus magnates va siempre a la zaga teniendo que recoger solo las malas migajas que otros desprecian, como le ocurrirá, que mientras otros ahora vienen a solicitar la creación de una Granja agrícola que mucho representa lo van a conseguir antes que aquello que nosotros pedimos hace ya tres años y con sobra de esfuerzos y trabajos.

La diferencia está que fuera de nosotros estudian, uniéndose la manera de defender sus derechos; aquí solo se intenta destruir acumulando miserias y chismes de postal.

José M.º ARNAU.

SENSITIVAS

Y se celebró la merienda benicarlanda con éxito inponderable. Cerca de cien familias acudieron al llamamiento de la Sociedad Colonia Benicarlanda, reuniéndose el día 11 en uno de los parajes mas pintorescos de la montaña de Montjuich. Había de ser así porque estos hechos que he de calificar de gloriosos solo pueden estar reservados a los que hemos destruido en la vida de emigración, vicios, defectos y prejuicios graves y hemos modificado nuestro carácter por la sana influencia del ambiente culto y progresivo que a pleno pulmón respiramos en Barcelona la grandiosa urbe Catalana cerebro y corazón de España.

En aquel admirable conjunto armónico de notas patrióticas que constituyó la simpática y conmovedora fiesta benicarlanda, dos hechos descollaron principalmente, únicos que importa recoger al cronista, cada uno de ellos por si, con fuerza bastante a demostrar, la alta significación y el fin moral del acto realizado.

En Barcelona basta un sencillo llamamiento de una entidad patriótica para poner en movimiento a nuestros compatriotas, para que se agrupe un número considerable de familias y confundidas en la hermosa comunidad de ideas y sentimientos, recuerden, enaltezcan y honren a su pequeña patria.

En Benicarló no es posible que se reúnan dos familias, menos aún, dos individuos para un fin patriótico. Porque esta diferencia de conducta entre unos y otros benicarlandos? Porque en Benicarló no puede hacerse lo que es

factible en Barcelona? ¿Cual es la causa de este fenómeno social?

No precisa ahondar mucho en esto que pudieramos llamar la magna cuestión benicarlanda. El espíritu menos observador podría descubrirla sin necesidad de penetrar mucho en nuestra psicología local. Hablan de una manera asaz elocuente nuestros actos para que aquella escape a la más vulgar penetración. El problema cultural y educativo salta a la vista con claridades meridianas.

Los benicarlandos, somos unos esclavos en nuestra tierra. Esclavos de nosotros mismos primero, de nuestras miserias, de nuestras pasiones, de nuestra pequeñez moral, nuestros graves defectos personales. Después nos sometemos a gusto inevitablemente a la esclavitud ambiente que nos rodea, ejerciendo sobre los caracteres, una acción depresiva, anulándonos y reduciéndonos a la impotencia en daño propio y en el de la tierra. Con nuestro carácter, con nuestra peculiar manera de ser, forjamos las recias cadenas de una servidumbre moral de la que se deriva la obra disolvente, antipatriótica y antisocial que inconscientemente vamos realizando, atentos solo al rumor de las pasiones.

Toda iniciativa aun sin comprenderla ha de caer bajo el imperio de nuestra crítica demoleadora y contra ella se levanta al punto la oposición, sistemática e irreductible. No solamente dejamos de prestar nuestra cooperación a la acción de los demás, de coadyuvar a los sanos intentos de los otros, sino que llevamos nuestra conducta reprobable mas allá de los límites que marca lo lícito, hasta imposibilitar la práctica de actos, ideas e iniciativas saludables.

Si toda esa energía, esa actividad que malgastamos prodigamente en la labor negativa de nuestros odios y nuestras envidias, la supiéramos aplicar en un sentido patriótico, humano y social, ¿cuanto no ganaria nuestra tierra!

Fuera de ella triunfa en el benicarlando su admirable instinto de adaptación. El medio social completa la obra. Caen los prejuicios, se extinguen las pequeñas pasiones, desaparecen los viejos y gastados antagonismos personales, bórrense vicios y defectos y en el ambiente diáfano y libre se forja el verdadero benicarlando, realizándose el milagro como en una transfiguración de ensueño.

Así es posible que se sienta la patria, que se ame a la cultura,

que se practique la confraternidad, que se manifiesten nobles y elevados los sentimientos, que broten ideas e iniciativas laudables, que se concorra desinteresadamente a obras sociales y patrióticas, que se viva la idealidad y que como acabado compendio de todas estas virtudes, se celebren actos como el día 11 del actual en Barcelona, en el que la Colonia Benicarlanda dando alta prueba de civilidad, ha evidenciado lo mucho y lo bueno que podría hacerse en nuestra tierra aplicándonos todos energicamente a la obra de renovación del ambiente social.

No hubo en la fiesta patriótica ni el mas leve incidente. Ello habla muy alto en favor de todos. Debía honrarse a la tierra nativa y la mejor manera de enaltecerla sin restar nada a lo que es propio de la expansión y de la libertad que brindan estas fiestas populares en plena naturaleza, era observando una conducta ejemplar. El verdadero valor y la significación del acto, estribaban precisamente en el orden o en el bello desorden. Valga la paradoja.

Creencia vieja y errónea es en Benicarló, de la cual se ha originado una mala costumbre arraigada en nuestras clases populares la de que una fiesta no puede ser tal sino ponen término vergonzoso a ella, el abuso, el exceso y a veces hasta el escándalo. La embriaguez y los incidentes o accidentes personales, han de ser el epílogo obligado. El vino con las consecuencias de su abuso, el aliciente, la característica principal. Sin ellos no hay fiesta completa.

Todas las fiestas benicarlandas en las que interviene como elemento principal la clase popular, han de descubrir por la fuerza de la ignorancia y la costumbre esos anacronismos, han de dejar un sedimento de incultura.

Lejos de su patria es el benicarlando un hombre nuevo. Se adapta maravillosamente al medio que le rodea, poniendo de su parte un algo que lleva dentro rudo e informe pero que al desbastarse poco a poco en el roce y en el choque con las nuevas formas de vida, deja entrever el brillo suave y puro de su verdadera condición.

Excelente materia plástica es nuestra alma. Encaja y se ductiliza a la perfección en el modelo donde la vaciamos. Cae en el molde viejo anticuado, lleno de la herrumbre y de las abolladuras de los siglos, y sale el benicarlando histórico, cargado de defectos, de

prejuicios, de preocupaciones, encarnación de un funesto atavismo. La colocamos en los nuevos moldes de fuera y brota el benicarlando generoso abierto a todo, enamorado de lo grande y de lo bello, iluminado por la idealidad redentora, apto para el progreso humano y social, para la civilización.

Si sabiamente compenetrados de la encantadora plasticidad del alma benicarlanda supiéramos fabricar en nuestra tierra moldes nuevos, destruyendo los viejos, arrinconándolos por inútiles e inservibles y vaciarla entera en aquellos, ¿cuán presto podríamos celebrar el fausto suceso de nuestro tan deseado y suspirado resurgimiento!

E. QUEROL PERIS.

LA ROMERÍA DE SAN GREGORIO

Apenas el sol asoma por el horizonte, como infante de rubios cabellos que desperezándose abre sus ojos orientales y sacude sus hebras de oro que todo lo envuelven, Benicarló entero despierta, como obedeciendo a un gran grito que resuena por todos los ámbitos de la villa.

Es que ha llegado el día de la fiesta de San Gregorio y la gente alborozada, en gozo inusitado, lánzase a la calle y se dirige a la Plaza de San Bartolomé y calle de Alcalá, ávida contemplar de la salida de la procesión, que entre ruidoso vuelo de campanas, y entre vibrantes y alegres notas de brioso pasodoble, sale de la población dirigiéndose al ermitorio.

Aspecto en extremo fantástico, es el que ofrece a la contemplación del gentío el paso de la romería cuando se dirige a la ermita, pues no parece sino una legión de hormigas que sale de su hormiguero en busca de provisiones, ocupando todo el espacio del camino que la vista abarca... Unos a pie, otros en carruaje, todos van con el fin de divertirse.

Yo creo que todos los benicarlandos debieran asistir a esta fiesta, no ya por rendir homenaje a la tradición, al hecho histórico que dió origen a la erección del ermitorio: de la que estoy bien seguro son muy pocos los que se acuerdan, sino por lo que supone un día de campo, ver el murjío—que eso siempre gusta a los jóvenes— y de paso, escuchar la música a la que tan aficionados somos en nuestra localidad.

Yo no dejo de ir todos los años, y a más de tomar el sol—lo cual tengo recomendado y me convie-

ne—el agradable olorillo de los guisos condimentados al aire libre obra en mi como el más poderoso aperitivo.

De sentir es que una fiesta tan típica entre nosotros, vaya languideciendo de año en año. En el presente por ejemplo, fué muy de notar la falta de gente en proporción de la que en otros años acudió a la mencionada fiesta; pues a no ser por la regular afluencia de forasteros especialmente de Peñíscola, hubiera estado aquello poco menos que desierto.

De lamentar es, también, que persista aún la salvaje costumbre que tienen algunos de al regresar del ermitorio finalizada la fiesta, hacer correr las caballerías cuanto pueden fustigándolas para ello con todas sus fuerzas, con grave peligro de los que van a pie; pues tales cosas, lejos de resolver nada, suelen por el contrario traer alguna desgracia.

Precocidad Literaria

Hoy que reina por doquiera la más crasa indiferencia; hoy que la idea de patria parece haber desaparecido por completo de la conciencia humana; hoy que se antepone el positivista estómago de Sancho al sonador cerebro de don Quijote, consúlase al encontrar corazones que vibren al recuerdo de aquellos tiempos en que se guraba en la danza de las naciones como algo digno de mirarse, entendimientos sanos que secudiendo el cenagoso fango del burdo materialismo se elevan por las limpidas regiones del mas puro idealismo.

Con el título «El Mediterráneo y El litoral» leímos la semana pasada, en estas mismas columnas, una verdadera oda histórica en donde el niño Eduardo Ballester Peris deja correr su fácil pluma relatando magistralmente las gloriosas jornadas que en todo tiempo emprendieron nuestras naves por el tranquilo mar latino.

Y en efecto, el joven, que cuenta ahora las trece primaveras, promete en estos tiempos cuando la prensa es en todas las esferas factor indispensable de las manifestaciones vitales de los pueblos, promete convertirse en benéfica realidad lo que hoy es halagüeña y consoladora esperanza.

La asombrosa precocidad del novel escritor debe ser motivo de íntima satisfacción para la distinguida familia del señor registrador de la propiedad de Calatayud, nuestro buen amigo don Eladio, como lo es, con toda seguridad para sus paisanos, y de la cual nos hacemos eco en estas columnas.

Sigue, Eduardito, el camino emprendido, mantente en tus trece, y aporta tu parte al gran tinglado del movimiento social.

Tomás AÑO.

Literarias

BODAS

De Herminia a Carmen

Tomo la pluma, trezo dos palabras, y me levanto maquinalmente. Paseo arriba y abajo por la habitación, preguntándome si sueño ó

estoy despierto. Me oprimo la frente, tratando de ordenar mis ideas, y esas confusas siempre, aparecen y desaparecen a un tiempo mismo. El pasado y el presente se confunden en mi memoria, giran en torno mío, envolviéndome en un vertiginoso torbellino, haciéndome sentir remojos de la voluntad y desvanecimientos extraños, indefinibles.

Pero estoy segura, que tú, perdonarás las divagaciones de esta pobre cabeza mía, que, traicionada por la exaltación, va a evocar los tristes recuerdos de mi vida, y a decirte la verdad. ¿Te acuerdas? Aun jugabas tú a las muñecas, cuando yo, si bien de un año mayor que tú (tenía quince), di mi palabra de casamiento; y tú, aun que continuabas divirtiéndote con una despreocupación casi infantil, cuando yo en un mismo día fui esposa y viuda sin haber estado casada.

Por cierto, querida mía, que aquella triste historia puede calificarse de paseo de diez años de mi juventud, los he pasado sin que nada haya sido suficiente, ni tenido poder bastante para borrar de mi mente el tenebroso recuerdo... Vela siempre, a todas horas, delante de mis ojos la fúnebre ceremonia de mis bodas junto al lecho de un moribundo. Recuerdo todos los minutos y todos los detalles con precisión fija é inmutable. Siento todavía la impresión de aquella mano húmeda por el sudor de la muerte, unida a la mía, sin que yo tuviese silencio para estrecharla con efusivo cariño... ¡Y miraba fija, fija, con ojos muy abiertos, espantados, como alucinada, aquel anillo, símbolo de indisoluble unión, y para mí signo infalible de una separación eterna!... Por más de diez años, a pesar de tus ruegos y de tus súplicas, yo dejé transcurrir mi juventud entre los niños de los asilos y entre los pobres enfermos de los hospicios. Nadie volvió a verme por bailes, paseos, ni teatros.

Y mi salud iba decayendo de año en año: Mi débil constitución física, no podía resistir los golpes de mi dolor acerbo; las fatigas y los sacrificios que yo me impuse en beneficio de la humanidad que sufre, no hacían más que apresurar la destrucción del mísero conjunto de mi humana máquina y en los últimos tiempos, una tos seca, insistente, que me partía el pecho, me recordaba muy bien el lento mal que fatalmente condujo al sepulcro a mi santa madre, siendo muy joven todavía.

Estos pensamientos y recuerdos que hubieran contristado a cualquier otra, eran un consuelo para mí. La vida carecía de agradables atractivos, por tanto ¿a que llorar su pérdida? Yo saludaba a la muerte como única esperanza de eterna redención. Todas las tardes, en esa hora crepuscular, llena de misterios y de melancólica poesía, en que se extinguen las claridades de la tierra y se encienden las luminarias de los cielos; en los cuales se agudiza la sensibilidad haciéndonos sentir más la tristeza del ambiente, yo elevaba mi pensamiento a las regiones infinitas, y era entonces cuando surgían, en rápido zig-zag, visiones luminosas de amores ya truncados; sentía la añoranza de días mejores y mis ojos humedecidos se abismaban en el infinito de los cielos solitarios y clementes.

Huérfana desde mi infancia, sin parientes, sólo te tenía a ti... y un día, tú también me abandonaste marchando a otra ciudad, después de unirte al elegido de tu alma. ¿Te acuerdas? Estábamos en la sala de espera de la estación, la campana anunciaba la salida del tren, y tú murmurabas a mis oídos en tono de afectuoso mandato: «Debes casarte, prométemelo, no puedo consentir que continúes tan sola...»

Yo, en vista de tu afecto respondí: «Sí, te lo prometo, pero en una condición; si encuentro otro como aquel que he perdido. Que yo le vea superior a todos, como él era...»

Unos fuertes golpes de los interrumpieron mis palabras, haciéndome volver a la realidad, recordando mi fragilidad extrema, olvidada un momento por espejismos de la imaginación. Volví a sumirme en mi prostración habitual... y al mirar por última vez tu rostro, en tus ojos francos y leales, sorprendí una lágrima furtiva que temblaba en tus pestañas. ¿Te acuerdas?

El dolor que me produjo tu reparación, hizo reaccionar mi ánimo oprimido, aguijóneó mi voluntad sacandome de mi apatía inerte, de mi cobarde abandono y sentí renacer en mi ansias de vida, de vivir con toda la intensidad de mi temperamento meridional.

Era ya entrada la noche, cuando entre la multitud que había en el salón del baile se produjo un insólito movimiento, agrupándose en torno de un individuo que acababa de llegar.

Era uno de esos tipos que no se olvidan nunca.

Alto, de porte severo y digno, aspecto simpático y frente despejada.

«¿Quién es?» pregunté.

«Es el profesor M... una celebridad médica; dicen que es un gran bienhechor de la humanidad y que su generosidad no tienen límites...»

Yo, continué preocupada y estática ante la noble y bella figura de aquel hombre. Aquellos ojos profundos y pensadores me magnetizaban. ¿Era una visión? ¿Era una realidad?

La orquesta hizo vibrar sus primeras notas, en un waltzer de Chopin, con la delicadeza apasionada y característica de sus armonías; y aquella música suave resonaba en mi cabeza turbada y conmovida, como un himno en alabanza... del doctor. Y otra vez, como aquella tarde, me sentí presa de un invencible deseo de vivir. Me puse en cura.

El profesor M... puso a mi disposición sus vastos conocimientos de la ciencia médica. Durante dos meses he estado sujeta a una cura enérgica y constante... al fin de la cual me encuentro sana y fuerte, sin sombra de tos, ni deseos de morir.

La Catamina Bertelli que constituía la base de mi cura ha hecho algo; pero las atenciones, efectuosas del médico, son las que han obrado el milagro de volverme a la vida; ahora ya puedo viajar aunque sea bajo el cielo gris de la Alemania, sin peligro de dejarme allí los huesos... En fin; ¿no has adivinado nada todavía, amiga mía? Pues tus votos se han cumplido. Tu Herminia, ha vuelto a arrodillarse delante de un ídolo... y vuelve a amar, aunque amando a otro, siempre una sola memoria. Hace ocho días, fué consagrada mi unión con el doctor; dentro de ocho, partiremos hacia Berlín. A nadie he escrito; a ti, que con tus fervorosos votos por mi felicidad, quiero que tomes parte en ella, ahora que la he conseguido...

EMILIO CUCALA.

Arquimedes

(SIGLO III ANTES QUE J. C.)

La mayor parte de los autores que escriben acerca de este filósofo, le atribuyen la invención del instrumento mecánico que lleva hoy el nombre de rosca de Arquimedes; y suponen que el la imaginó, para desecar tierras inundadas por el Nilo. La aplicación de la rosca cilíndrica para la elevación de las aguas se conocía antes de la época de Arquimedes. Este aparato que tantas aplicaciones ha recibido en nuestros días,

y que con el nombre de hélice, sirve para determinar la progresión de los buques de vapor, servía entre los egipcios, para agotar el agua de los pantanos que resultaban de las inundaciones del Nilo.

Descubrimientos de primer orden que inmortalizaron su nombre, fueron el premio de la particular constancia con que se aplicó al estudio de la naturaleza. Las aplicaciones de la mecánica ocupaban sobre todo la atención de Arquimedes. Había construido multitud de instrumentos, con los que, merced al empleo de las palancas y garruchas, aumentaba particularmente la potencia del agente motor, y con mediano esfuerzo triunfaba de resistencias enormes.

Hizo descubrimientos fundamentales en la hidrostática. Nadie ignora que a él se debe el descubrimiento de que un cuerpo sumergido en un fluido pierde un peso igual al fluido que desaloja.

Sobre este particular existe una tradición vulgar.

No podemos dispensarnos de referirla, aunque no veamos en ella mas que una fábula ridícula.

El rey de Sicilia había entregado a un platero cierta cantidad de oro para forjar una corona. Este substituyó a una parte de aquel oro un peso igual de plata y fabricó de esta manera una corona. El rey propuso a los físicos y geómetras la solución de este problema: «Sin fundir ni alterar en lo más mínimo esta corona, hallar si la materia de que está compuesta es oro puro ó una aleación de oro y plata. Y si es aleación determinar en que proporciones se encuentran en ella el oro y la plata».

La solución de este problema causó a Arquimedes tal transporte de alegría que, encontrándose en el baño en el momento que llegó a resolverlo, se levantó, y enteramente preocupado por su idea, cruzó la ciudad completamente desnudo, gritando: «¡Eureka, Eureka!» ¡lo hallé, lo hallé!

No vacilamos en desechar la autenticidad de este hecho, puesto que estaba acostumbrado a resolver cuestiones difíciles y curiosas. Solo nos quedan de Arquimedes los tratados siguientes: «De la Esfera y del Cilindro.—De la Medida del círculo.—De los conoides y de los Esferoides.—De los Hélices.—Del Equilibrio de los planos, ó de sus Centros de gravedad.—De la Cuadratura de la parábola.—Del Arsenario.—De los cuerpos llevados sobre un fluido.—De las lunas».

Arquimedes tenía setenta y cinco años, cuando murió en manos de un feroz soldado, mientras estaba resolviendo un problema de geometría.

J. FUERTES

Director de «El Abstinente» de Castellón.

El alcohol anticipa la vejez

El Ilmo. Sr. D. Antolin López Pelaez obispo de Jaca acaba de publicar un libro «El Alcoholismo ante la Religión y la Ciencia» repleto de enseñanzas antialcohólicas; que una vez más evidencian la profundidad del talento del ilustre prelado.

Transcribimos aquí unos párrafos del capítulo que lleva por título «el de estas líneas, por tratarse de dos casos que todos vosotros habreis tenido ocasión de presenciar y que tan brillantemente comenta el Sr. Obispo de Jaca.

«El Sr. Viscarro—escribe el Obispo—refería en «El Siglo Médico» (tomo 42) dos casos muy interesantes de tolerancia alcohólica. Un vecino de Benicarló, apodado Serratellano, además de salpicar sus comidas con pimienta y guindillas, se bebía diariamente una libra de aguardiente, sin que ello obstase a que viviera cerca de cien años lleno de lozanía; y otro de la misma villa, que tenía por mo-

te Coscollano, bebiendo triple porción que el primero, alcanzó igualmente una longevidad asombrosa.

Casos parecidos se cuentan, pero se cuentan porque son en muy corto número, porque admiran y extrañan; y siendo rara excepción de la regla, la confirman. Si algunos llegan a edad avanzada no es por el alcohol, es a pesar del alcohol; y no se reputará temerario afirmar, después de lo expuesto, que más habrían vivido si hubiesen bebido menos.»

Es indudable y está evidenciado por la ciencia, que el alcohol, aun tomado con moderación, acorta la vida y anticipa la vejez.

Existen, es verdad, casos como los anteriormente citados, pero por cada uno de ellos podrían citarse a millares otros que atestiguan lo contrario.

El alcohol es un veneno y como todo veneno mata. Ahora bien; hay quien se habitúa a los venenos y los toma sin que le produzcan la muerte instantánea que en otros produce, pero los perjuicios que más ó menos mediatemente produce son indiscutibles.

La naturaleza nos presenta de vez en vez casos asombrosos que en apariencias deshacen una afirmación ó destruyen un principio; más si estudiamos bien tales casos y seguimos su curso con paciencia pronto hallaremos con mayor firmeza la verdad de nuestros asertos. El alcohol puede no matar instantáneamente, inmediatamente, pero no cabe dudar que el alcohol destruye paulatinamente el organismo y mediatemente la raza.

Pues qué esos innumerables escrofulosos, locos, tuberculosos y deformados que las estadísticas nos cuentan ser en su mayoría descendientes de alcoholizados, no hablan con bastante elocuencia?

Podrá ser que el alcohol, por las defensas con que cuenta nuestro organismo, no consuma rápidamente nuestra vida, pero es más horroroso todavía lo que ocurre, lo que fatalmente sucede: que destruye ó deforma la vida de los hijos, inocentes criaturas, que son el vivo pecado de sus progenitores.

J. FUERTES

Director de «El Abstinente» de Castellón.

Crónica

Con el fin de solventar las pequeñas dificultades que quedan para la constitución del Club Ciclista se ruega a todos los aficionados a este sport se sirvan asistir hoy domingo a las dos y media de la tarde al teatro en donde se tomarán todos los acuerdos necesarios al efecto.

Rumor.—El miércoles último llegó hasta nosotros la noticia de haberse recibido un telegrama del diputado por este distrito don Ramón Saiz en el que participaba la noticia de haber sido firmado por el ministro de Hacienda la fecha en que ha de celebrarse la subasta del primer trozo de la carretera de Benicarló a San Mateo y que el anuncio aparecería el viernes.

Aunque nosotros no hemos leído el telegrama, nos consta por persona que nos merece entero crédito.

El pasado domingo, cuando regresaban tranquilamente del pueblo de Cáliz con su carrito la familia de don Santiago Año, tuvieron la desgracia de volcar a la entrada del paseo Febrer Soriano y afortunada-

mente no percibieron más que el suso consiguiente.

De Castellón, donde ha pasado unos días, ha regresado la simpática señorita Felipa Forés.

Bienvenida sea y nos alegramos de que su estancia en la capital le haya sido grata.

Con suma complacencia publicamos á continuación la nueva carta que ha dirigido el señor Conde de Romanones á nuestro estimado amigo y colaborador don José M.^a Arnau, relativa á la instalación de una Granja Agrícola en Benicarló por la cual tanto se interesa nuestro distinguido paisano:

El Presidente del Consejo de Ministros

Particular

Sr. D. José María Arnau.
Mi estimado amigo: Al acusar á Vd. recibo de su atenta carta de 14 del actual, me complazco en manifestarle, que con mucho gusto apoyaré cerca del Sr. Ministro de Fomento, los deseos que en ella me significa relativos á la creación de una Granja Agrícola oficial en Benicarló.

Queda de Vd. affmo. amigo y S. S.

q. b. s. m.

EL CONDE DE ROMANONES.

24 - 4 - 913.

Es digno de admiración el empeño patriótico del Sr. Arnau y merecedor por todos conceptos de nuestro aplauso, y hemos de lamentar que aquí se mire este asunto con la indiferencia acostumbrada en todo lo que á nuestra tierra afecte y no se vean secundadas como se merecen, por quienes deben y por quienes pueden, por todos, en fin, las buenas gestiones á dicho objeto.

La trascrita carta del Presidente del Consejo de Ministros revela una favorable disposición que con el esfuerzo de todos podría utilizarse en pró de Benicarló, agobiado como se halla por tantas necesidades.

Hágase el milagro y hálago el diablo dice el adagio, pero por lo visto en esta infortunada tierra nos comportamos siempre como el perro del hortelano. Nada hacemos, y lo que es peor, nada dejamos hacer, esterilizando con nuestra torpe conducta la patriótica labor de los demás.

Y así va todo en nuestra tierra, camino de la ruina sin que basten á evitar este anómalo estado de cosas las insistentes llamadas al patriotismo. El gran monolito benicarlano continúa resistente y firme sin que pueda conmoerlo, la voluntad de unos cuantos Quijotes ó ilusos como se ha dado en llamarles por los Pandas de nuestra tierra.

ELIXIR CALLOL, tónico general del organismo, reconstituyente natural y digestivo de primer orden. Remedio eficaz contra la debilidad nerviosa ó neurastenia.

El Ayuntamiento de Castellón ha autorizado á don Patricio Forés Fabrer para cercar de pared un solar que posee en el camino del Cementerio de dicha capital.

MATAMOSCAS FÍGARO.—Indispensable en cafés, fondas, colegios, conventos y toda clase de habitaciones; una sola caja del MATAMOSCAS FÍGARO, las mata á millones.

Véase anuncio en cuarta plana.

El domingo último se inauguró en el Café Teatro el espacioso salón para la temporada de verano, que tiene destinado para este efecto, nuestro particular amigo D. Gabriel Ruiz.

Por la noche, una charanga, constituida por varios músicos de la banda la Lira, ejecutó un sin fin de bonitos y escogidos números, siendo todos muy aplaudidos por la numerosa concurrencia.

Los músicos quedaron altamente satisfechos del comportamiento del dueño del Café, el que los obsequió espléndidamente.

Nosotros fuimos también invitados por el Sr. Ruiz, obsequiándonos con exquisitas pastas y algunas botellas de Jerez de las mejores marcas.

Dadas las condiciones que reúne el suntuoso salón y el esmerado y espléndido servicio que, por parte de los dependientes del establecimiento se observa, no dudamos que su numerosa clientela y el público en general sabrán recompensar los sacrificios que el dueño se impone en beneficio de todos.

El domingo último y gracias á la diligencia que en el cumplimiento de su pesado y segrado cargo posee el cabo de policía Vicente Vallés, fué sustraído el periódico de manos del repartidor, retrasando por ello las horas del reparto.

Nosotros siempre pródigos no escatimamos nuestro aplauso por lo bien y diligente que es para con nosotros y aprovechamos esta ocasión para aconsejarle tome unas cuantas raciones de igualdad y justicia para que haga lo propio en cuantos actos de sus altas funciones y deberes reclamen su actitud diligente y evite ser negligente que de todo suele haber muchas veces.

De nuevo llamamos la atención de las autoridades acerca de lo escandaloso que resulta ver á los chiquillos con cañas cazando golondrinas.

Ya sabemos que nuestros ruegos y toques de atención caen en el vacío, pero ello no entorpece para que insistamos en ello evitando así el que seamos cómplices de un acto de lesa cultura como es el que nos obliga á llamar la atención de las autoridades por tercera ó cuarta vez.

En breve se publicará una nueva tarifa de cartas y demás objetos que circulan por correos establecido una reducción en la siguiente forma:

Cartas para el interior de pobla-

VENTA. Se hace de la heredad huerto con casa de campo, sita en este término, partida Convento denominada Villa Teresa (ó Fábrica) 88 de áreas 85 centáreas; linda con el paseo Febrer Sorano y Camino de Calig.

Del precio y condiciones se informará en la administración de este periódico.

"NIEVE EN PRIMAVERA"

Bellísimo cuento representable

original de nuestro distinguido colaborador

Enrique Mor d' Ivernois

Precio: UNA PESETA

De venta: Administración de «Tijeretazos», Aragón, 230, Barcelona.

ciones, 5 céntimos cada 20 gramos.

Cartas para el interior del reino, 10 céntimos cada 20 gramos.

Tarjetas postales: 5 céntimos las sencillas y 10 las dobles.

Impresos: un céntimo cada 50 gramos.

Periódicos: un céntimo cada 100 gramos.

Valores en metálico: 35 céntimos por derechos de certificado y franqueo como único precio, no pudiendo incluirse en ellos más de 50 pesetas.

Visto lo caros que resultan los sobres para el envío de valores en metálico, el Estado invitará á la empresa explotadora á que rebaje su coste de 25 céntimos que es en la actualidad, á 15, y de no hacerlo, la Dirección general confeccionará nuevos sobres con todas las seguridades y distintos de los comprendidos en la patente.

Como complemento, se expendrán sobres con franqueo timbrado en los mismos.

Dichos sobres se expendrán al precio de 10 céntimos y valdrán para una carta sencilla.

Algunos de nuestros agricultores se hallan muy justamente alarmados ante el gran incremento que toma la plaga del pulgón en las plantaciones de almendros, numerosas en nuestro término municipal.

Es una verdadera infección en algunos puntos según se nos dice, que pone en grave peligro la importante cosecha de tan codiciado fruto, y contra la cual muy poco pueden hacer nuestros agricultores impotentes por falta de medios y recursos, si no es lamentarse amargamente.

Y pasivamente deberíamos añadir ya que en tan triste situación les coloca la eterna desidia benicarlana.

En casi todas las poblaciones y principalmente en las agrícolas por excelencia como la nuestra se halla constituida la Junta local de protección contra las plagas del campo al amparo de una ley y en relación ó comunicación constante con el Consejo Provincial de Fomento que tiene á su cargo este servicio agronómico.

¿Porqué tan útil como interesante organismo no se ha constituido en Benicarló? Es que aquí no puede tener nunca provechosa efectividad lo que es considerado en todas partes como esencial para la vida ciudadana y beneficioso á los grandes intereses morales y materiales en que aquella ha de sustentarse y desarrollarse. ¿Ni siquiera por una razón económica pueden reunirse cuatro personas en nuestra villa dejando que prevalezcan las torpes miseriuicas personales?

No tenemos derecho á quejarnos ni á lanzar inútiles jereñadas si tan insensatos no solamente no sabemos precavernos de nuestros males sino que tampoco sabemos unirnos para remediarlos.

Próxima la fecha en que muchos trabajadores del campo suelen pasar á Francia con el objeto de dedicarse á los trabajos agrícolas, recordamos la precisión en que se hallan de proveerse de los necesarios documentos de identidad, no sólo los cabezas de familia, sino cada uno de los que viajan con el cabeza, para evitarse con ello lamentables incidentes, pues

son muchos los que, por carecer de ellos, son expulsados del territorio francés después de sufrir el arresto consiguiente, por ser considerados como vagabundos.

Ha permanecido en esta unos días el joven teniente de Caballería don Enrique O'Connor y al regresar para Alicante ha sido acompañado por su bondadosa abuelita doña Concepción White.

Feliz viaje deseamos hayan tenido.

Después de los grandes triunfos que alcanzó en Castellón al tomar parte en las dos funciones que se dieron á beneficio de los pobres y la Sociedad Teatral, ha regresado á esta con objeto de pasar el verano la notabilísima primera tiple señorita Amparo Guillen á la que hemos tenido el gusto de visitar.

Bien venida sea la señorita Amparo y deseamos que su estancia en esta le sea gratísima.

Han salido para Valencia don Diego O'Connor y su distinguida señora doña Elena de Córdoba; en el viaje fueron acompañados por el médico don Pedro Vidal.

Deseamos hayan tenido feliz viaje tan distinguidos señores.

JUAN BOYER

Benicarló

Sulfato de cobre inglés

Polvo Chefdebien para sulfatar en seco

Caldo Rouch Freres

Primeras materias para abonos de la casa J. Caillard de Barcelona

Gran fábrica de toquillas de lana

montada con todos los adelantos modernos

Salvador Serrano, S en C.

Fábrica: Calle Asensi, 15, 17 y 19

Despacho: Plaza de la Paz, 8

Castellón de la Plana

ESTÓMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago e intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda a las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

DISPEPSIA

las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia, y clorosis con dispepsia; suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago e intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, Madrid

Se remite folleto a quien lo pida

FÁBRICA DE OXÍGENO

Sistema "sürth"

Aire líquido

Oxígeno

Nitrógeno

M. Cortés y C.

Diputación, 380

BARCELONA

TELÉFONO 2920

Venta de instalaciones completas para la soldadura y corte autógeno.

Garantizamos la solidez y precisión de los aparatos.

PAPEL DE FUMAR ICHÉ!

Depositario general exclusivo: F. Crespo Mompó, Fuentes, 5, 7 y 9.-VALENCIA

Sucursal en Barcelona: Plaza de Cataluña, 17

Representante en Benicarló: Francisco Lluch Fibla, Plaza Castelar

DE VENTA EN TODAS PARTES

Almacén de harinas

salvados, algarrobas y granos

Fábrica de guanos marca LEON

de José Fibla Pitarch

Almacenes: Paseo Febrer Soriano (don José)

Despacho: Castelar, 23 y Salinas, 3, Benicarló

Fábrica de Cromos

"FRIEDRICHS"

Arco del Triunfo, Barcelona

Especialidad en Cromos, Almanagues

y Carteles para reclamo

Pensión LA COMERCIAL

Claudio Bone Marqués

Sagrillans, 7, Barcelona

Situada cerca de la Plaza Nueva, Ramblas, Estaciones, Muelles y principales Teatros

Precio del hospedaje desde 4 pesetas por día comprendido el desayuno

On parle Français

Compañía industrial

del acetileno S.A

PLAZA DE CATALUÑA, 17, BARCELONA

Gasogenos ALBA

CON PATENTE DE INVENCION

Instalaciones completas para alumbrado de poblaciones;

Imprescindible en Granjas, conventos, quintas, casas particulares, etc.

Recomendables por su economía, sencillez, seguridad, firmeza de luz, dureción, etc.

Precios de los aparatos completos

de 6 kilogramos de carga, pesetas 180

> 12 >>> 250

> 30 >>> 375

> 60 >>> 600

PRESUPUESTOS GRATIS—GARANTÍAS

Sastrería de R. Castell

Mayor, 15, Benicarló

Grandes novedades en pañería

Trajes á medida

desde 30 á 80 pesetas

Venta de aceite

DEL PAIS

AL POR MAYOR Y MENOR

AGUSTIN PIÑANA FORÉS

Alcañal 10

RESURGIMIENTO INVOCADO

A BENICARLÓ

por José M. Arnau Miquel

Obra de actualidad é interés

DE VENTA: Reluquería de Palau, San Juan, 40.—Carpintería de Vicente Pascual, y en casa del autor: Plaza Mayor, 3 y 5.

MATAMOSCAS Figaro

Unico en su clase

PATENTADO

De venta en el establecimiento de

Ramon Avala, calle Alcala, 28

Benicarló. Precio: 1 peseta

JABONES BARANGÉ

Se venden en todos los establecimientos

de esta población

Representante, D. José Liminana

Hilario Llorens

Fabricante de bombas para todos usos

Especialidad en bombas para el trasiego de vinos

y elevación de agua para riego

PRESUPUESTOS GRATIS. PIDANSE CATALOGOS

Oficinas: Avellanás, 8—Talleres: Orilla Río, 15

Dirección telegráfica: LLORENS-AVELLANAS

VALENCIA

JOSE SOLE

Constructor de obras

Moderización de edificios al estilo catalán

Construcciones Rurales y Urbanas

Canalización, chimeneas, resqueamiento de pozos, etc

OBRAS POR CONTRATO

Economía—Solidez—Elegancia

Capellans, BARCELONA

Y EN ESTA ADMINISTRACION

Bartolomé Folqué

GIRUJANO DENTISTA

Pone en conocimiento del público que del 1 al 6 de cada mes estará en esta población para prestar sus servicios en la calle Mayor.

EXTRACCIONES SIN DOLOR. Construcción de todas clases de aparatos de prótesis dental.

Los trabajos de taller estarán á cargo del ya conocido en esta población dependiente de la casa,

VICENTE IZQUIERDO

En Vinaroz del 10 al 15 de cada mes en la Plaza de Jovellar.

JOSE SABADELL

LUARIA, 62 TELÉFONO 2087

BARCELONA

Imprenta, Muestrarios, Encuadernaciones,

Relieves y Cueros Repujados

Especialidad en toda clase de carteles

Y CALENDARIOS PARA RECLAMO